

第三十四回  
國會  
參議院遞信委員會會議錄第十七號

昭和三十五年四月十四日(末曜日)午前  
十時四十分開会

出席者は左の通り。

理事  
委員長  
紫田  
榮君

鈴木 恭一君  
公平 勇雄君

委員

黒川 武雄君

寺尾 豊君

野田  
作

久保 谷村 貞治君 等

鈴木  
強君

野上元君

山田  
節男君

郵政大臣 植竹 春彦君

政府委員

通信監理官  
郵政省電氣  
松田英一君

郵政省電氣  
通信監理官 岩元巖君

明買

監理局次長 駢島 重義君

大橋 八郎君  
話公社總裁

公社營業局長 大泉 周藏君

日本電信電話  
公社運用局長  
山下 武君

○山田節美君 私はきょうは、この問題になつております電信電話設備の拡充のための暫定措置に関する法律案と、これに関連しますする今回、電電公社が発表しております第二次の五ヵ年計画の拡大修正計画、これについて若干質問いたしたいと思います。

これはまず、繪図それから並びに郵政大臣にお伺いするのですが、この公社ができまして、昭和二十八年の八月に第一次の五ヵ年計画を立てたときと、さらに三十三年度から第二次五ヵ年計画を立て、さらに第二次計画の第

○委員長 柴田栄君 ただいまより開  
会いたします。  
電信電話設備の拡充のための暫定措  
置に関する法律案を議題といたしま  
す。  
前回に引き続いて質疑のおありの方  
は順次御発言を願います。

本日の会議に付した案件	日本電信電話 公社計画局長 伊藤 誠君
	日本電信電話 公社施設局長 平山 温君
	日本電信電話 公社經理局長 山本 英也君
	日本電信電話 社資材局次長 杉田 麗二君
	日本電信電話 公社電氣通信 研究所長 米沢 滋君

三年度の、すなわち昭和三十五年度か  
らの拡大修正計画、この三つを比較し  
てみた場合に、もちろん昭和二十八年  
の八月の第一次五カ年計画当時、独立  
国——平和条約が締結されたとはい  
え、まだ終戦後の時代であって、今日  
とは国内の主体的条件が違うというこ  
とは、これはもちろんよくわかつてお  
るのであるが、申しますまでもなく、この電  
信公社のやつておる国内の電信事業とい  
う事業は、私の知るところでは、明治三十  
三年に始まつたといふのですけれども、  
も、元来、電信電話の国営事業とい  
う長いその歴史の間において、とかく受  
益者負担といふ建前で、いわゆる受益  
者に電話の施設の負担をせしめるとい  
うことですとときておるわけです。と  
ころが昭和二十七年に法律によりま  
して、この國営が今度は公社になつた、  
いわゆる公社経営になつた。そういうた  
めに、國営と今度公社といわゆる  
國の代行機関でありますけれども、い  
わゆる一面においては商業的な計算をや  
入れた、いわゆる自主的な經營をや  
る、それによって能率が上がる、サー  
ビスの改善ができる。こういう意味  
で、実は私ども公社経営に踏み切つた  
わけでありますけれども、すつとこの  
計画を第一次、第二次、第二次の修正  
案の計画を見ますと、あくまでも受益  
者負担ということは全然改まっていな  
い。御承知のように公社経営にしま  
して、從来行なわれておりました納付金  
制度といふものをなくしまして、これ  
は資本の蓄積のためにこれをとつて、  
そしてこれはやはり建設勘定とか、そ

ういぢものに向けていこうといぢのが建前です。しかるところ、今回の第二回の拡大修正案を見ましても、非常に急テンポに電信電話の拡充、ことに電話の急速な拡充ということになつてきましたと、やはりこの受益者負担といふ建前が消えていない。なるほど、今回のこの法律案等を見まするといふと、從来ありましたこの電話の加入の施設負担の臨時措置法といふものは廃止されけれども、そのかわりに設備料といふものがはとる。そして他四、これはいろいろ理由はありますようけれども、多額な電話債券を加入者に負担せしめるというこの建前ですね、これは私はどうして払拭し切れないのか。これは郵政大臣にもお聞きしたいのですけれども、大橋総裁は経営委員として初めてからずっと御関係になつておりますし、そういうところから考えますと、私は総裁としてこういうブルー・プリントを作りになる場合に、やはり公社として建前とすれば、あくまで自主独立採算でいくべきだと思うが、こういふ財政投融資であるとか、あるいは受益者負担といふのは、もう非常に公社として一つの邪道だとわれわれは思ふ。この受益者負担ということを考えないで、たとえば、どうしてもこの急速な拡充をしなければならぬということになれば、まず公社として考えることは料金を改定しなければならぬ、電信電話の料金を改定する、その改定するよ加入者に負担せしめるということに

なって、ほかに金がなくなればやはり自分資金でやる。あとは長期借り入れとか、あるいは公募債ということもありますけれども、まず私は経営者として、ならば料金といらものを、これは一番の収入の根源ですから、そこから私は計算すべきものじゃないかと思うので、それとも、この拡大修正計画案を立てになる場合に料金問題を考えられておるのかどうか。また、これはおおむらく、昨年のブルー・プリントができるときは、植竹さんがまだ郵政大臣ではなかったかと思いますけれども、寺尾郵政大臣のときだつたかもしれないけれども、もし郵政大臣がそれに参画しておられればこの点を一つお伺いしたい。なおまた、この問題は、この案件はすつと発表前の与党との折衝が長かったといったことも私は承知しております。そういう点から見まして、ブルー・プリントの第一条件としての採算主義からくるならば、料金といらものを上げるということを考えるべきだと思います。それは思うのです。これはそれが大衆の負担になるとかなんとか、そういう問題は別個として、ケースとすれば、いわゆる料金といらものはジャスト・アンド・リーズナブルでなければならぬ。ですからこれはどうしても経営上上げなければなりません。ことに、昭和二十八年の第一次五ヵ年計画を実施するにあたつて一割料金の値上げをわれわれは承認したわけです。そういうきさつがあるので、このブルー・プリントを作る根本として、しかも公社経営の責任として、あるいは監督官

の郵政大臣として、一応私はそういうことの是非ということを考えるべきではないかと思います。その点についてのお考えを鑑裁並びに監督官としての郵政大臣の御所信を承りたいと思います。

す。かよろにしてほんど、明治時代を通じて大正になり昭和になつて、官幣費全部を持つていただくという思想はさすがに今日ございません。しかしながら、御承知のように、この負担金主義といふ思想はほとんど全部負担金に依存しなかつた時代もあります。これは當時の数字を振り返つて見ますと、時には実費をほとんど全部負担金で一貫して通じてその概念は今日まで尾を引いているわけであります。当時の時代もあつたからであります。されませんが、大正十三年には、東京においては架設費の負担として千二百四円の当時設備費を負担していただいたわけです。これは今日の物価に換算をいたしますと、三十一万五千八百円余りの負担をしていただいたことになります。さらに昭和十四年には千五百円の設備費を負担してもらつておるのであります。これは今日の換算率からいたしますと四十万円以上の負担をいたしましたと四十九円以上ありますけれども、物価等の関係から見て、これは最も極端な例であります。昭和六年には九百円といふノミナルの負担金は減つていていただいておる。これは最もやや金を減らしたまゝであります。かようなりますけれども、物価等の関係から見て、これを換算いたしますと、これもやはり四十二万五千円といふ実質上の負担金をしていただいておる。こういうふうなことになつております。かようなりますけれども、大体において負担金主義といふ思想は、設備費を加入者に負担しておきました。設備費を加入者に負担しておきましたが、設備費を加入者に負担しておいたくといふ思想はすつと根柢に流れ込んでおりまして、終戦後になりました。依然としてこの思想は尾を引いて今日まで参つております。

くはなつておりますけれども、思想としては、やはりそういう御指摘の負担金を加入者に持たせるという考え方方がかような状態で、昔に比べますと少なからず横たわっております。そこで私ども第二次五ヵ年計画の策定をやります場合に、いろいろ研究してみますと、一般負担法延長の際のいろいろ論議もよく精密に拝見いたしました。また当時の決議の点もよく考えてみました。でき得べくんば負担金はありますと、負券の引き受けもこれはやめてしまつて、本来の姿に返つて、自口資金並びに財政投融資、また公募と、これだけでもつてもしやり得るならば、この理想の形でやりたい、こういふことを第一に私ども考えた次第であります。ところが遺憾ながら現在の財政状態あるいは一般経済状態等から考えまして、自己資金以外の不足金を、建設費の不足を財政投融資もしくは公募に全部依存するということは、とうていこれは実行不可能であろう。理屈としては最も正しい行き方だと思いますけれども、とうていこれは実行は困難であらう。そこで、せめていたがり切りの負担金だけは、私は何としてすけれども、やめたいということで、まずこの負担金をやめることを考えました。

といふことはどうでい不可能であらうと考えましたので、遺憾ではありますけれども、これはやはり加入者に協力を求めるほかに方法なしと考えまして、この負担金はやめますけれども、債券の引き受けだけはお願いしたい。それにいたしましても、従来のやり方は、やはり根本に負担金という思想が横たわつておつた関係でありますから、同じ電電債にいたしましても、加入者引き受けの場合は利率が一般公募の場合よりも安い利率で引き受けている場合あります。たとえば一般公募の場合は七分もしくは七分一厘のようないくつかの引き受けの場合は六分五厘といふような不利益な債券を引き受けさせていただいておるのであります。その根本にはやはり設備費負担の思想が横たわつておるのぢやないか。かように私は考えまして、このたび新しい暫定法を作りますときにはこの思想を一つ払拭したい。かように考えまして、どこまでも今度の社債の引き受けは、加入者に協力を求めていく、負担金といふ思想でなしに、協力をいたたきて、いて社債を引き受けさせていただく。公募の場合の引き受けと同じ意味において引き受けさせていただくといふ観点に立ちまして、その利率なども、一般の公募の場合と均衡のとれた利率にしたい。かよくなことで今度の立案をお願いします。

暫定措置法はあまり変わらないよう見えてるかもしませんけれども、私どもが根底に横たわっておった。今度はどこまでも公募でいただくと同じ意味いたしましては、前には負担金という思想の考え方といたしましては、思想といたしましては、前には負担金という思想が根本から御答弁申し上げた通りであります。が、監督の立場にござります私どもいたしましても、電話の拡充は、できるならば自己資金をもつてまかないたい、それでどうしてもいけないとさきには、国家資金また公募債等によつてやつて参らせない、さようなまた国会におきます御決議もいただいておりませんので、これを尊重いたしまして、でさきただけ加入者に御負担をかけないとさきの総裁の述べられました通りに、加入者にも御協力いただかなければ、この膨大な資金をまかなつていけないといふ建前から、今回の提出のよろんな策定をいたさせました次第でございましたが、ただ、今の総裁の言葉にもございましたけれども、十五万円ないし三万円といふ、加入者に協力していただき債券の額は多いのでございますが、どこまでも私たちといたしましては、政府としては、国会の御決議を尊重して、負担ではないと、加入者からお金を貸していただきののだ、しかし、貸すといつてもない方をおありなので、その資金

の調達の方は加入者の方で調達してい  
ただくとしても、調達されたその債券  
額は、さらにこれを担保に入れて金融  
の道を開いたり、あるいはこれを売却  
するというにあたりまして、業に売却  
ができるような方法をとつて、この國  
会の御決議の御要請に対応していく  
と、そういうような心がまさから今  
回の提案となつた次第でございます。  
○山田節男君 これは總裁にお聞きし  
ますが、料金を上げるということは、  
なるほど他の物価に響く。しかしその  
前に、今日一般の物価——鉄道、電  
気、ガス、こういうようなものと比較  
して、はたしてこの市内、市外電話の  
電話料金が安いか高いか、こういうこ  
とは、私はもう十分御検討になつたろ  
うと思う。で、私の今質問申し上げた  
のは、公社としたならば、これは商業  
的経営という立場から、採算主義で  
いけば、他の物価から比べても料金は  
もう一割上げても、七、八年たつてお  
るから、そうすればもう今日の物価と  
しては決してこれは高くない。そういう  
点から料金を一つ、たとえば一割あ  
るいは一割五分上げても、大体年間、  
昨年において二千億の電話収入があ  
たとすれば、その一割で二百億ばかり  
の金が浮いてくるわけです。そういう  
点から、そういう多額な電話債券を持  
つて、それをどうやるか、政府として困  
るというような邪道を考えない、  
で、料金をまず一割なり一割五分上げ  
てやろう、これが常識じゃないかと思  
うんです。そこに電電公社としては、  
そういう案も立ててみたけれども、与  
党なり、あるいは時の郵政大臣が、こ  
れじや与党、政府として困るというよ  
うなことで押えたのかどうか、こうい

うことも実はお聞きしたいのですが、

その点はどうですか。  
○説明員(大橋八郎君) 先ほどの私の  
答弁に実は漏れおりまして、はなは  
だ恐縮ですが、料金がある程度まで  
上げて建設費の一部に充てる、これは  
確かに正道であろうと私は考えており  
ます。先年公社ができまして、二十八  
年でありますか、先ほど御指摘のあ  
りましたように、當時値上げを御承認  
いただきたわけありますか、そのと  
きは、当時の財政状態において、公社  
の会計上から見ますと収入状  
態が悪うございまして、減価償却の積  
立金も十分にやることができない。ま  
た改良費の部分の費用もできない。こ  
ういうことで、それで、そのときの状  
態から見て、一割前後の料金値上げを  
御承認いただいたわけあります。  
まあそれによつて第一次計画も割合に  
順調に進んだと考へます。今日収支計  
算の上において、三十五年度の予算に  
約八百億近い緑入金が行なわれておる  
といふことは、やはりこれは一番大き  
な原因は当時の値上げにあると私は考  
えております。従つて、この際値上げ  
をするといふことは、私どもからい  
ますと、やや計算からいえば一番安易  
な、楽な方法なんだと思いますが、しか  
しながら、先年すでに値上げをいたし  
まして、またこの際値上げをするとい  
ふことも私どもとしては、今のところ  
いかがかと考えております。もちろん  
考慮のうちには入れましたけれども、  
その方法をとらないで、先ほど申  
し上げましたような負担金をやりま  
すけれども、債券の引き受け額を増し  
て、これによつて御協力を得て建設費  
の一部を調達したい、かような案をと

うしましたが、料金がある程度まで  
上げて建設費の一部に充てる、これは  
確かに正道であろうと私は考えており  
ます。先年公社ができまして、二十八  
年でありますか、先ほど御指摘のあ  
りましたように、當時値上げを御承認  
いただきたわけありますか、そのと  
きは、当時の財政状態において、公社  
の会計上から見ますと収入状  
態が悪うございまして、減価償却の積  
立金も十分にやることができない。ま  
た改良費の部分の費用もできない。こ  
ういうことで、それで、そのときの状  
態から見て、一割前後の料金値上げを  
御承認いただいたわけあります。

○山田節男君 どうも日本の政治家  
は、何といいますか、ちょっととそい  
う公衆的な料金を上げるということに  
なれば、大衆課税になるというような  
誤った観念を持つておるのです。たと  
えばヨーロッパ、アメリカ——アメリ  
カのごときはやはり電話に對して、一  
回の市外電話をかけることによつて税  
金をとつておる、タックスをかけてい  
る。ですから今のあなたのブルー・ブ  
リントの根本思想は加入者の負担とい  
ふべきである。加入者の負担じゃな  
く、これは受益者の負担といふことに  
なれる。ダイヤルを回して電話を使う者  
が負担すべきものである。三百五十万  
なら三百五十万の加入者がある、さら  
にこれから将来ふえる者が、電話の施  
設をする者が受益者といふ、この觀  
念が公社の經營として固まっておる。

三五百六十万の加入者が一日平均十回使  
うとして三千五百萬回、ところが一般  
の公衆電話なり、いろいろな關係で使  
うものは何億かに上るのだ。そういう  
ことになれば、加入者の負担といふ思  
想は、やはりこれは国時代の、しか  
かも国家に対して、一般歳入に対しての  
納入金を納めたときの制度ならば、こ  
れはまた考えられるかもしれないが、現  
在は、今日もう公社になつて、加入者の  
負担といふような思想がすでにこれは

とうことにすれば、昭和二十八年の  
ときは、二割五分上げてくれといふの  
は一割五分で押えた。ですからそろば  
んでおっしゃれば、一割五分上げて  
ければならぬということは、これは非  
常に誤った思想だと思います。そこ  
らあたり、受益者と加入者の負担と区  
別するのは、私がいろいろ調べてみて  
も、日本だけだと思います。ですから、  
そういう思想が公社として公然と残つ  
ておるということは、公社經營の将来  
といふものは、一体商業的採算主義  
で、自主独立に能率を上げていくん  
だ、國には迷惑をかけないんだ、こう  
いう建前でいくべきものであつて、い  
たずらに財政投融資に頼つてみたとこ  
ろで、ここに寺尾前郵政大臣もおられ  
るし、あるいは植竹郵政大臣もおられ  
るけれども、不幸にして、閣内におい  
ては郵政大臣はいろいろ活躍しておら  
れるけれども、財政投融資といふもの  
は、今度十五万円債券を負担しなけれ  
ばなりませんが、それは一割五分引きで  
あります。わかりますが、しかし、その根本  
は、今度十五万円債券を負担しなけれ  
ばなりませんが、それは一割五分引きで  
あります。これはあなたは第一次、第二次  
とおっしゃつたが、なるほどわかりま  
す。これは意見になりますけれども、ゼ  
ロ、二千億の電話収入とすれば、何も  
多額な電話債券を加入者に負担させる  
必要はないんです。また、みみちい  
財政投融資に頭を下げてもらう必要が  
ない。そこらあたりが、どうも依然と  
して国時代の電話サービス事業だと  
いうような観念が残つておるような氣  
がしてしまいますが、なぜか

います。この点どうですか。

○説明員(大橋八郎君) 根本の思想に  
おいては、全く山田先生の御意見と同  
じでござります。その御趣旨に基づい  
ては、度は今度の改正をやつたつもりで  
りますが、私どもといたしましては、  
加入者の今度の債券の引き受けは、加

日は加入者の何も特權じゃないんですね。  
ですから、そこなどとも明治、大  
正、昭和とかけて、電話事業に関する  
ることは、二割五分上げてくれといふの  
は一割五分で押えた。ですからそろば  
んでおっしゃれば、一割五分上げて  
ければならぬということは、これは非  
常に誤った思想だと思います。そこ  
らあたり、受益者と加入者の負担と区  
別するのは、私がいろいろ調べてみて  
も、日本だけだと思います。ですから、  
そういう思想が公社として公然と残つ  
ておるということは、公社經營の将来  
といふものは、一体商業的採算主義  
で、自主独立に能率を上げていくん  
だ、國には迷惑をかけないんだ、こう  
いう建前でいくべきものであつて、い  
たずらに財政投融資に頼つてみたとこ  
ろで、ここに寺尾前郵政大臣もおられ  
るし、あるいは植竹郵政大臣もおられ  
るけれども、不幸にして、閣内におい  
ては郵政大臣はいろいろ活躍しておら  
れるけれども、財政投融資といふもの  
は、今度十五万円債券を負担しなけれ  
ばなりませんが、それは一割五分引きで  
あります。これはあなたは第一次、第二次  
とおっしゃつたが、なるほどわかりま  
す。これは意見になりますけれども、ゼ  
ロ、二千億の電話収入とすれば、何も  
多額な電話債券を加入者に負担させる  
必要はないんです。また、みみちい  
財政投融資に頭を下げてもらう必要が  
ない。そこらあたりが、どうも依然と  
して国時代の電話サービス事業だと  
いうような観念が残つておるような氣  
がしてしまいますが、なぜか

います。この点どうですか。

○説明員(大橋八郎君) 根本の思想に  
おいては、全く山田先生の御意見と同  
じでござります。その御趣旨に基づい  
ては、度は今度の改正をやつたつもりで  
りますが、私どもといたしましては、  
加入者の今度の債券の引き受けは、加

入者負担で願つておるという思想でない限りで考えておるだけあります。従つて、従つて、先ほども申し上げましたように、一般公募の場合と同じ利率の債券を引き受けたまゝ。従來の加入者引き受けの債券は不利益などといまなかつた。その根本においては、先ほど先生の御指摘のように、當時現行のあの負担法においては、あの引き受けはやはり加入者負担といらざるが根本に横たわつておると思います。それを私たちとしてはできるだけ払拭したいということです。実は今度の再建計画を考えた次第であります。

料金で建設費をやる、これは私はやつても差しつかえないと思ひます。ある程度までは現在の加入者の料金を今度上げて、それでもつて将来の新しく加入する方には一文も負担させないで、全部それではまかなおうということになると、少しく極端だと思いますが、将来の加入者がふえるということは、同時に現在の加入者にも利益があるわけでありますから、そういう意味において現在の加入者の使用料の一部を建設費に回すということは差しつかえない。また、現在でもそれをやつております。しかしながら、新入者よりもと建設資金においては深く加入する方からいえば、現在の加入者は、必ずしもそら不當な思想では思想は、必ずしもそら不當な思想ではないのじやないかと、いう感じを実は、まあその方に御協力を願つて、債券を引き受けたまゝといふことで決してこれはいい方法とは思いませぬ。思ひませんけれども、ます今日の事態から言えどもを得ざるもので、この辺までがまんしていただきたい、かように考えております。決してこれがいい方法と申し上げておるわけではありません。

○山田節男君 これはたとえアメリカのベル会社あたりで、一昨年、一九五八年を見ますと、やはり三百五十万の電話を新しく架設しております。しかし、このベル会社は何もそんな負担を加入者にさせるわけじゃない。先ほど申し上げましたようにあくまで料金でやつております。それに優先株、並びに社債でやつております。しかし、これは全体から見まするといふと、ベル会社のその建設で十二億ドルぐらいたつたと思いますが、それにしてももう大体社内でこの資金をまかなつておる。それはあくまで料金を中心とするのだ。電話の加入者に負担させるという思想は、公社経営になつたらおかしい話なので、あくまで受益者負担者に、これは先ほどいろいろ御説明ありましたけれども、十五万円以下の綴に応じての電話債券の負担ということは、これはなるほど市場に出ますけれども、しかし、これはどうしたつて加入者の負担になつてきますから、金はあとで返つてくるにしても……。そういう意味で、これはやはり公社の経営ということになれば、少なくとも昭和四十七年という、ゼロになるといふデッド・ラインを目標としておられると、私どもは、この公社を作つたとき

に、もう少し気風を一新して前だれ式によれといふことは、採算主義である、自主的經營で能率を上げろといふ意味であつたのです。ですから、これはいろいろの事情があるにしても、私がから言えど、ブルー・プリントの思想から言えば、依然として払拭されないと、いうことを痛感されます。なるほど、總裁の御説明のよう、昭和二十八年に発表されました五ヵ年計画を見ますといふと、当時の二十八年をたとえば例にとってみましても、外債を一百億、政府の資金を三百三十一億、電信電話債券を三十億、それから電話設備の負担金が五十六億七千万円、そして公社からのいわゆる繰入金が百六十億というような計算になつておりますけれども、それと今回の発表されました三十五年度以降の三年間の拡大修正の資金計画を見ますと、これは自己資金が六百九十億、それから負担制度の改正で三百八十億というのが今の電話債券によつてやられておる。財政投融資、外債等、合わせて三百四十億円、これを見ますといふと、政府資金は、これはもう政府がなかなか財政投融資を出さないといふ事情もありましょが、それに対する依存度を非常に低くされておる。自己資金が約七百億といふものが入つておるといふ点におきましては、私は一つの進歩は認める。認めますけれども、根本思想においては、今申し上げましたような、いわゆる外国——世界で異例がないわゆる加入者の負担といふことが、これはいかに言を左右されても、電話債券といふものを負担せしめるといふところに、すでに負担法の精神が残つておると私は解釈せざるを得ない。

い。これは少なくとも将来これはなりませんければならない。公社の存在理由なりますけれども、この点は一つ十分意をそそいでいただきたいということを、希望になりますけれども申し上げます。

○説明員(大橋八郎君) たびたび押さ返して申し上げまして、はなはだ恐縮であります。私がどもは、先ほど申し上げましたように、このたびの新しい法律による債券の引き受けは、どこまでも負担の精神ではなく、協力を求めらるという精神、つまり公募に応ぜられると同じ精神でこれを引き受けたいなだきたいという考え方であります。もし一般の政府の財政計画なり、公社債の計画といふものの中に相当多額の公募を認められれば、私も何を好き好んで加入者から、新しい加入者に引き受けさせていただく必要はない。ただ、しかしながら、今日の何といいますか、財政政策のもしくは一般の金融界の大口の社債については政府がやはり一定の計画を毎年立てておりますので、その範囲内が非常に窮屈に縛られておる関係があつて、なかなか多額の公募債を認めていたくといふことも困難でありますから、やむを得ず最後の手段として、加入者に公募を背負っていただきたいと、いう同様趣旨で一つこれを引き受けたいなだきたい、こういうわけでございまして、従つて、今度の電債の引き受け債の利率も、一般公募の場合の利率と同じで改めて、そこに私どもの精神が表われておるつもりでござります。なお将来的、四十七年後の四十八

年度からは電電債の引き受け、加入者一致するわけでございますが、その道程でやはり暫定的にこれは一つ認めていただきたい、かような趣旨で提案いたしておるわけであります。その点においては、ただいま山田先生のお話と一致するわけでござりますが、その道程でやはり暫定的にこれは一つ認めていただきたい、かような趣旨で提案いたしておるわけでございます。

○山田節男君 もう一つブルー・プリントに伏在する私は一つの疑問として、疑問といいますか、御意見を承りたいことは、大体拡大修正三ヵ年計画というものは、経済企画庁の調査による日本の経済の成長率、国民所得の成長パーセントを勘案して作られたようになっておるわけですが、これを作られた昨年の五月か六月のころだろうと思いますが、昨年はいわゆる岩戸景気ですね、異常な経済成長であつた。まあ、最近政府の発表したところによりましても、少なくとも一五%以上の経済の成長率に達したのじゃないかということは、やはり国民所得もその点において非常な増大を来たしており、これがもうすでに昭和三十四年度において岩戸景気による日本の異常な経済成長率が今出ておるわけですから、その土台に立つて今度三十五年度から三ヵ年間のプランを実施することになります」というと、三十五年度のいわゆる初年度においてこれを見ますすると、調達額が一千四百十億円、これは年間大体千五百億円という予定でいらっしゃるようですが、三十四年度の岩戸景気によつて異常な経済成長率があつた。その成長率によつて、その土台に立つて三十五年度から実施されるというところになると、そうすると、やはり電話

の需要といいますか、従つて潜在、顕在入りますといふと、そういう経済成長率から起算をしたこの計画から考えますといふと、積滞数が非常にふえるのでしょうか。しかもその積滞数の、いわゆる需要に対するミートしないものが相当多くなつておるのでないか、これにミートするということは電電公社で考えなければいかぬと私は思うのです。ここらあたりはどうでしょうか。この案を実施するとしても、この三十五年度において、三十四年度の岩戸景気、今年は昨年ほどはないにいたしましても、少なくとも八%以下に下ることはないだろとういうのが経済企画庁の最近の発表になつております。そういうようになりますと、このブループリントを今年度から実施するにあたりまして、そういう土台の変化に対し公社としては電話収入はふえるであります。それからこの電話債券による収入もふえるであります。もちろん、拡張方面は一体既定通りしかできないのかどうか、そこらあたりの伸縮性といふのははどういう工合にお考えになりますか。

○説明員(大橋八郎君)

景気が将来ど

ういうふうに移り変わっていくかといふこと、これはなかなか私どもその点が最も悩んでおるところあります。

昨年これを立案いたしましたのは、そ

の当時の、経済企画庁の当時の案に基づいてこれは作りましたので、たゞいま御指摘のごとく昨年度は岩戸景気で、一五%ですか、異常の景気の向上を見たわけでございます。しかしこの状態がはたして将来このままやはり

の需要といいますが、従つて潜在、顕在入りますといふと、これは景気の高低といふものは始終変わりまして、このままえますといふと、積滞数が非常にふえるのでしょうか。しかもその積滞数の、いわゆる需要に対するミートしないものが相当多くなつておるのでないか、これにミートするということは電電公社で考えなければいかぬと私は思うのです。ここらあたりはどうでしょうか。この案を実施するとしても、この三十五年度において、三十四年度の岩戸景気、今年は昨年ほどはないにいたしましても、少なくとも八%以下に下ることはないだろとういうのが経済企画庁の最近の発表になつております。

そういうようになりますと、このブル

ープリントを今年度から実施するにあ

ります。さように私どもは考えておりま

すが、これも私どもとしては一応はき

められた予算の範囲内での仕事をやるわ

けであります。しかし一般的の収入は

非常に多いという場合には、弾力条項

の許す範囲内において、ある程度のそ

こに弾力性を持たしておるわけであり

ますから、弾力条項に認められた範囲

内においてはある程度弾力性を持たし

て、加入者もつけ得ることになつてお

ります。さように私どもは考えておりま

すが、予算に組んでいなかつたところ

が一方においてマウンテン・トップ・

システムをやろうというので、それを

電電公社に貸してやろうという話が出

たのですから、早くやれと、これは

弾力条項よりも、むしろこれは特別な

措置をもつてあれだけの建設ができる

おる。ですから国民の経済にあくまで

マッチしていかなければ、この三十五

年度の初年度においてすでに大幅に修

正をしてその需要にミートしていく

ことです。されど、公社の使命は

達せられない。ですから何も弾力条項

いふことはありますけれども、今日の

主義下においてはこれは景気の循環と

いうことはありますけれども、今日の

経済成長率ではいけないのだといふこ

とがはつきりいたしますれば自然われ

われの計画もまたこれに従つて改まつ

ります。しかし、今後政府の政策な

様によつては、先に立てたような低い

成長率ではいけないのだといふこ

とがはつきりいたしますれば自然われ

</

今度の案を見ますと、ただ新技術の研究というところに、この伝送方式とか、その他いろいろあげられておりますが、これは今日実用化されておる、織り込まれなかつたのか。また、それまで日本がラジオによるいわゆる電話の中継ということに関して研究が足りないのか、この点一つ実情をお聞きしたいと思うのです。

各部門においてそれぞれ非常に劣つておるということは、これはもう申しまでないのですが、そのうちでも最も私ども劣つておると考えました。点は、申し込んでも数年間つかないという結果、積滞数が非常に多いといふことがあります。この二つが一番大きな欠陥である。これと並んでの欠陥は、市外通話が即時通話でないという点でござります。この二つが一番大きな欠陥だと私ども考えておりますが、従いまして、第二次五ヵ年計画の設定にありましたまして、当時の考え方として、十五年先の昭和四十七年度までに積滞数を全部一掃する、また、そのときまでに市外通話を全部即時通話に改める、こういう二つの目標を掲げて出発いたしましたわけでありまして、しかしながら、いよいよ出発してみますと、申し込みが初めの予定よりも非常に多いということとのために、現在の第二次五ヵ年計画ではとうてい初めの理想通りにはいかぬから、ぜひこの際拡大しなければならぬということで、この際出発いたしましたわけでございます。

○説明員(平山温君) 山田先生の御質問に対しても、總裁からだいま申し上げた点を補足いたしまして、技術的な問題を補足させていただきます。

市外通話をもつと便利にする、あるいは広く利用範囲を拡大し、早くかかるようにするために、無線をもつと活用すべきではないかといふ御意見であります。たまうように思いますが、改訂電信電話拡充第二次五ヵ年計画というこの冊子の三十三ページに書かれておりますが、この期間に新しい技術としてどういうものを採用するか、あるいはどういう研究をやるかということに關連いたしまして、三十三ページのところに伝送方式ということで、「1 無線伝送方式、六、〇〇メガサイクルのマイクロ・ウェーブによる超多重通信方式及び一一、〇〇メガサイクルによる中近距離通信方式」と例を挙げてござります。特に一万一千メガサイクルの方式は、今研究から実施に移そうとなれば、先生のおっしゃるように、無線による市外通話の発達ということも相当開けていくと思ひます。御承知ますが、

「ブル方式」というようなものを掲げてござりますが、こういったものも、やはりちょうど同じような区間の市外通話をお経済的に提供する方式として非常に適当なものであろう、かように考えておりまして、このものについても並行して研究実施を進めたい、かように考えております。なお、今申し上げたものは、実施に逐次移しておると考えておるものでございますが、なお三十四ページの中に、第二次五六年計画期中の研究を推進する技術というのも書いてござりますが、それよりもさらに進んだ技術の研究についても進めしていくつもりでございます。

ているのですか、この点について一  
つ。

○説明員(野島正義君) お答えしま  
す。電電公社のやつております公衆通  
信の電話並びに電信のマイクロ回線を  
使います周波数は、二千、四千、六千  
というふうにそれぞれきまっておりま  
す。二千メガサイクルは支線系、四千  
メガ及びこれからやります六千メガは  
幹線の局、一万一千メガは近距離の同  
じ多重の回線、こういう用途に分かれ  
ておるようになつております。

○山田節男君 今、電電公社のいわゆ  
る市外通話のスピード・アップのた  
め、質問していることは、無線中継を  
なぜ使わないのか、こういうことを私  
は今質問しているのですが、そうする  
と、郵政省としては周波数の割当につ  
いては、たとえばこれは後に質問しま  
すが、市外通話のスピード・アップを  
無線中継でもつと活発にやるといふこ  
とになった場合は、全国的に一つの  
チャンネルの割当ができるわけです  
ね。そ�すると郵政省としては、防衛  
庁、警察あるいは消防、こういうもの  
は将来やはり無線を使つといふふう  
に、全国的に無線を使つといふことの  
公算が強いと思う。そういうことにな

○説明員(野島正義君) 公社の扱います無線のバンドはすでにきまつてあります。それで警察とか氣象とか、その他の業務に使うのを別に保留してございます。

○山田節男君 伺いますと、そういうふうに今電波監理局としては公衆通信用のいわゆる周波数のバンドも割り当てておるのでですね。今の施設局長の御説明だと、何だか無線中継といふものはまだ研究中だと、研究に入つておるのでというような印象を受けるわけですけれども、先ほど申し上げたように、これは今日ことにヨーロッパにおいては、西ドイツは、戦後のジーメンスは有線電話といふものは重きを置かない、全部破壊されてしまつたし――全部とは申しませんが、ほとんどジーメンスは無線でやつているといふような状況で、なぜ日本のようく地理的な不利なところにおいて有線といふことばかりを考えておるのか、どうも私をここにも……ブルー・プリントに、なぜ今日常識化している、実用化していける新技術を入れないのかといふのです。これは今の施設局長の御説明だと、ヨーロッパ、アメリカにおいて常

時通話が始まつたような次第でございまして、今日まだ全体から見ますと、約五〇%ぐらいのものが待時通話で残つておるというわけでありまして、何とかこれを早く即時通話に改めたいというのが私どもの努力の目標の、最も大きな目標の一つであります。ただいまお話を、無線を利用する点につきましては、専門的のことでありますので、一つ主管局長からお答えいたさせ

六千メガによるマイクロ・ウエーブの超多重通信については現在工事中でございまして、それができ上がりければ、東京—大阪間にこの方式は実施に移されるわけでございます。これは大体長距離の多重中継に使うつもりでござります。一万一千メガはもとと近距離においても使えると思います。

なお、無線ではございませんが、そのページの次の三十四ページのことろ

ルと四千メガサイクル、これはもういわゆる長距離の電話の中継に使つてゐるのでよ。

これは野島君にちょっとお聞きしま  
すが、この周波数のたとえばVHF、  
ことにVHFですね、電話の中継には  
VHF、UHFを使つておる。この周  
波数の全体の割当として、電話、電信  
に対してのこういう周波数の割当とい  
うものははどういうふうになつていてるの  
で、これまつては一つの問題もあ

りますと、やはり電波監理局として、たとえば航空通信もあるだろうし、いろいろな周波数バンドの割当を私はきめておられるだろうと思うのです。たとえば公社として今これだけのものをくれということを要求はしていないのじないかと思うのですが、かりに政府としてチャンネルの割当をきめる場合に、公衆通信に対しても幾ら出せるというような一つのスペクトラム

識化されて、実用化されているもの  
を、今からまだ研究の段階にあるとい  
うことは、私は市外通話のサービス改  
善ということからいいまして、少し手

落ちじやないかと思うのですが、どうですか。今年度のこれから始まる三ヵ年間、こういうものにはまだまだタッチできない情勢にあるのかどうか。

○説明員(平山温君) お答え申し上げておる。員外の意見を参考にいたしまして、

誤解があつたのぢやないかと思うのでござりますが、先ほど申しました一万千メガサイクルの中近距離の通信方式といふものは、研究をするのでございませんで、三十三ページの二行目に書いてありますように、「第二次五ヵ年計画期間中に導入を図る新技術」と書いてございまして、これは実施に移します。現に今年度、三十五年度においては、まず試験的に名古屋十四

日市一津、その区间においてこれを実施をするように今進めております。それからこの成績を見た上で、もし成果が十分得られれば、先生のお趣旨の線に沿つて、積極的にこういう技術を実施の面に取り入れて参りたい、かようと思ひますので、御了承願いたいと思ひます。

○山田節男君 これは非常に口幅のないことですかけれども、少なくともそろそろいう部今まで、すでに電電公社は十分御研究になつておるのだと私は思つておつたのですね。ですから、生産性向上あたりに渡りをつけられて、今後少なくとも西ドイツとアメリカと、市外電話の何ですね、無線中継ということによって能率をいかにやつているか、この技術と施設は、これは私は技術の相当進んでいる日本として、当然これ

は実用に入れられていると私は思つておつたのですね。日本は電子工業なり、こういう方面については決しておくれをとっているわけではないのです。これを導入しないのかということが、私はこれを見ての第一印象として、しかも世界で最悪の市外通話に對して、これはここに寺尾さんおられるけれども、一九五一年のロスアンゼルスのホテルで、同じ部屋で、パンクーパーへかけたわけです。秒をはかってみると、二十一秒で向こうと話が通する。これは九年前进ですよ。ですから、今日はもうすでにどの都市へかけましても、大体ハンドルを持つている間に向こうが出てくる、これは常識になつていて、これはなぜかと言えば、インターシティーは全部ラジオによる無線中継ですから、これだけのことでは困ると思うのです。もうすでに正評画では、私は当然これは立てられるべきものである。これは研究の段階じゃないです。実施されて十年にならぬとしているのです、西ドイツなどでは。ですからこの点は要望になりますけれども、市外通話の回線はこんなことでは困ると思うのです。もうすでに技術的な解決はすでに回答を与えられているのですから、これをなぜ大胆に入れないのかということを、非常に私は初めからこれを不審に思つておったのですが、もつとこの点は一つ大胆にこの計画に、ワクをはずしても、市外サービスの改善計画は、そういう点において私は一つ重点を置いていただきたいたいということをお願いを申し上げまして、これに関する質問は終わります。

それから次に、伝送路の問題ですが、これを見ると、(1)マイクロ、(2)同軸ケーブル、(3)無線荷ケーブル、(4)が短距離ケーブル、こういうふうになつておりますが、これについてもやはり私は、マイクロウエーブによる伝送路といふものが、どうもこの案を見ますと比重が非常に軽いのじゃないかと思ひます。ここにも私はどうも電信電話のサービスにおける無線の中継あるいは搬送方式について非常に私は熟意が足りないような気がするのです。この二十三ページにある伝送路の建設計画を見まして、この一、二、三、四の搬送方式ですね、それと三十三ページにある「第二次五カ年計画期間中に導入を図る新技術」の伝送方式、無線伝送方式、それから有線伝送方式、こういう比重を見ますと、どうやらはり無線による伝送というものについて非常に懐疑病というか、非常に私は遠慮しておられると思うのです。先ほど申し上げたように、ことにこの市外通話といふものの能率から考えると、私はやはりこの伝送路の計画というものもマイクロそのものに対してもう少し比重を持たすべきじゃないかと思うのです。そういう、こういうような数字を出されるまでの気がまるでね。無線中継といふものに対する信頼度といふものを十分お持ちになつてないのじゃないかと思うのですが、その点どうです。

この回線の品質等について、あるいは経済性について、私ども十分の確信を持つておる次第でございます。ただ、先生の御指摘の短距離区間について、一千メガの実施が少しおくれましたけれども、これにつきましても、先ほど申し上げましたような事情で、すぐ実施に移そろと準備しておりますので、私どもとしましても、これにつきましても長距離の方と同様に、結果がございまして、無線の方式が信頼度が足りないといふ点につきましては、マイクロ波次第迅速に実施して参りたいと思つております。決して有線の方式と比べまして、無線の方式が信頼度が足りないといふ点につきましては、マイクロ波日におきましては、實際そういう考慮を持っておりませんということを申し上げておきます。

○山田節男君 この今問題になつておられるカラーテレビがもし実施されるといふようなことになつた場合に、カラーテレビの中継を行なわなくちゃならぬという場合に、カラーテレビジョンをマイクロ波通するという場合ですね。

現在のままでいけば、相当電話の回線が、サーチィットが犠牲になるのじやないか、犠牲にならぬような方法は、対策は、この三年の拡大修正計画でその宗地を残すように準備されているのですか。

さるが、まあカラー・テレビジョンの伝送がどういう形態で行なわれるかということにつきましては、まだはつきり実験がつかないでござりますが、と申しますのは、カラー・テレビジョンが単独のルートを通りまして伝送されると、あるいは現在のテレビジョンを伝送しておりますものに、ある時間だけカラーを乗せるということに相なりますか、その辺によりまして、もしあとの場合でござりますると、回線的には、技術的にはいろいろ問題があるうと思うのでござりまするけれども、回線的には現在以上にカラー・テレビのためにその他を圧迫するということはおそらく起こらないのではないか。で、一般的的なテレビジョンの局数の増加といふことがありますれば、もちろんその面でマイクロの増設は必要となると思ひのでござりまするけれども、現在の局がカラー・テレビをやるといつしましての場合に、現在のテレビと同じルートを使って送るということになりますれば、そぞ大して回線的には問題がない、技術的にはこれはいろいろ問題が出てくるのですけれども……。もしかりに第一のようすに全然別ルートでカラーを送るということになりますれば、これは新しくカラー・テレビ用の中継線を計画しなければならないといふことにならうと思います。

間、たとえば一日に三時間これを利用する。こうなった場合に、現在のマイクロウエーブを利用することによっては、かなり電話を使わべき回線が犠牲になるのではないか、こういうふうに私を考えるのですが、その点についての心配は要りませんか。ことに今度の拡大修正計画によつて非常にボリュームといつもののが、量があふえるという、そういうさなかにおいて、現在の施設されておるマイクロウエーブで用が足りるかどうか。電話に決してこれを将来不利を及ぼさないものかどうか、この点一つ伺いたいです。

○説明員(伊藤誠君) ただいま申し上げましたように、どういう中継線の要求があるかということによつて実は回線の計画がきまる。変わつてくるのでござりますけれども、もしかりに現在テレビを送つております回線ルートをそのまま使いまして、ある時間だけカラーを送るということに相なりますれば、回線的には増設の必要がなない。もしそのほかにそれとは別に、現在の白黒は白黒として送りまして、そのほかにカラーを別に送るということになりますれば、これはもう回線としてその分だけよけいに要るといふことに相なるだらうと思います。

○山田節男君 そのことはやはり電話に対する一つの何といいますか、電話は犠牲になるということを意味するのですか。

○説明員(伊藤誠君) これが導入される時期にもよりますけれども、私ども、電話回線といたしましても非常に急速に伸びて参りますので、たとえば東京一大阪間に六千メガを電話のため今工事中でござりますが、こうい

う私ども計画いたしておりますのものが、  
完成以前に、予定以外に、もし特別な  
要望がありますれば、区間によりま  
てはあるいはお説のよな電話を庄迫  
するというよなことも起こり得るか  
と思ひますのでござりまするけれど  
も、これは一般論ではなく、そのと  
き、その区間あるいはその時期とい  
ふことによりまして変わつて参りますの  
で、もしそういう事態になりますれば  
具体的に検討いたしてみたいと思ひます  
のであります。

○山田節男君 野島次長、聴聞会でお  
忙しいのかもしれませんから、野島次  
長にはわざわざ来ていただいておりま  
すけれども、あなたお帰りになつてよ  
ろしいです。

○委員長(柴田栄君) よろしくおねが  
いますか。

○山田節男君 ええ。

○委員長(柴田栄君) それでは野島次  
長、お引き取り願います。

○山田節男君 次に、電信サービスの  
改善計画について一、二質問したいと  
思ひますが、この電信、電報は、これ  
はまあ電電公社としてあまりプラスな  
営業部門しゃありませんけれども、し  
かし電話よりもっと大衆的に利用さ  
れている点において、改善は私は十分  
にやつていただきなければならぬと思  
ひます。ですが、それにはやはり電報の中  
継機械化といふことが問題になると思  
ひます。そういうプランもすでにお  
持ちになつてあると想ひます。その  
中で私一番大衆的とはいわれません  
が、加入電信のいわゆるテレプリン  
タ、この計画を見ますといふと、  
また法案を見ますと、六十万円以内の  
何か債券を持たなくちやならない、こ

プリンター、あるいは現在アメリカでやつておりますデスクトッププリンターはインターネットアクセスといいますか、これは私見ましたけれども、いわゆるネットレプリントアクセスの一種である。商社、官庁、そういうところに非常にこれは弊社に及されておるわけですね。ということになれば、これは電報も飛躍的にいくところはテレプリンター式に集中して、もと安くやるということにすれば、一般大衆の電報の配達の時間の占めにおいても非常に経済的にいくのではなかないか。そういう点からいっても、私は加入電信についても、昨年公衆電気通信法を変えたときにも私申し上げたのですが、現在これの計画を見ますところと、三十七年度末にて四千加八百五十五というふうに私は聞いておりますが、

これは非常に金のかかるもので、ぜんたくとは言いませんが、ともかくあ特殊なものでなければ使えないといふような、むしろ排他的な考え方をしてしまわれるようには私は思ひのですが、加入電信の大衆化ということにつしても少し私は考える余地があるんじやないかと思うのですよ。この点はどうぞお聞かれれ。

○説明員(大泉周蔵君) ただいまのとて説につきましては、実はむしろお考までに近いことをわれわれは考えておるところがないかと思うのであります。たゞ少し私は考える余地があるんじやないかと思うのですよ。この点はどうぞお聞かれれ。

さあ申しますのは、今後の電信サービスの中において非常に伸びる専門だと思つております。それで先ほどお話をございました、加入電話と同様に考え方で債券額についてのお話もございまして、どうかといふことで、六十万円といふ金額も考え出しているんでございまして、と申しますのは、加入電信につきましては、現在との交換部門、回線部門全部分けまして、幾らくらい金がかかるおけるか計算してみますと、約百一十七万円程度かかるつておるのでございます。それでこういうものの全額の資金の御援助を願うべきか、あるいは加入電話のごとく、加入電話は大体平均二万円に対し、直接必要な資金は二十二万円に対し、債券額は十万円平均といふような考え方になつておりますのでございまして、それをとるべきか、どちらにすべしきかということを考えたのでございますが、加入電信は加入電話と同じよ

入電信といふものは現在成長途上でございまして、大体五千加入程度になれば、ほんとうの効用を發揮しないだろう。それまでの間については、なにこれを減額して利用をはかつたうかということで、四十五万円の券を引き受け願うことにしたいといふ工合に考えておる次第でござります。

○山田節男君 そうしますと今のプリンターの場合、これはPBXと同じように、現在施設している者の所にはならぬわけですか。金を払つても、PBXと同じような、会社の資表には載つけないようなものなんか。

○説明員(大泉周蔵君) 加入電信にきましては、現在は直営だけでやつるのでございまして、これは公社直接の財産でございます。ただ将来営の余地があるかないかといふことにつきましては、ただいまは全然そういうことは考えられていないのですが、将来考えるような場合においては、やはりその自當といふことが認めらるようになるかもしれません。その場合にはおきましては、今の考え方からきますと、PBXと同じ考え方だといふのではなくて、やはり現在のことと、實際かかる金の何割程度をこの債券を引き受け頗うかといふような計算にろくかと考えておるわけでござります。

○山田節男君 この加入電信に関連して、あく少し簡便なデスクファクス、いうやうなもの、あるいはイントニアクスというよろな、もう少し金のかからない、こういふものは全然まだお考えになつておらないのですか。

○説明員(山下武君) ただいまアメリカのデスクファクスあるいはテレプリント

ンターの異常な発達といいますか、電話が今までのなかたかな式といいうものが電報の利用を相当妨げておつて、もしことにあります。私たちも同じようにやれるならば、これは電信にとりましては非常に大きな革新的な利用方法を見出すということから、模写電信につきましていろいろと研究してきたのでございます。現に一般公衆電信の機写サービスを部分的にやっておるわけでございますが、実際はその利用が非常に少なくて、私どもとしては、一つの困難にぶつかつておるわけでございます。ただ先生今おつしやいましたのは、加入電信と同じようになに、各利用者が自分のところから模写電信によりまして相手にすぐ送るようになに簡単な装置でやれないかというお話をございまして、私どもの方にしましても、このデスクファクスの方法といろいろと通信研究所でも研究してきましたのですが、ただ製造原価といいますか、それからあととの維持費等が、現在の調査の結果では相当割高になつております。これを広く一般の利用者に普及させるということまで至つておりませんが、しかし、そのことにつきましては、御指摘のように、将来の電信といいうものの新しい発展の分野において十分研究して、そろしてもっと安くて簡易な方法で通信のできるようになります。これでいきますか、そういう段階でござい

○山田節男君 これに関連しまして、ことに電報、それから電話の料金については、今パンチ・システムでIBMを利用されてるようには私は思うのですが、今申し上げましたデスクファックス、これはやはりファクシミリーであります。いまして、これは私エンジニアでないけれども、実際そこに行つて技術者に聞いてみると、やはり文字というと第一縦書き、横書き、エレクトロニクスによる電気頭脳を使らという作業としては横に書かなければいかぬ、横書きくべきもの、それから、かなとアルファベットでは、漢字ほどじゃないけれども、かなとアルファベットだと、電子工学的にいうと非常に複雑になる、ということなんですね。ですから、いろいろ将来、エレクトロニクスの科学の時代に入ってきて、ことに電信、電話といふのは、これを導入しなければスピード・アップもエフィシエンシーも考えられないと思うのです。たゞおば電報文あたりは縦書きといふのはおかしいのですね。今のきわめて幼稚レベルーションを見ておりましても、電文を縦書きといふのは能率を阻害しているのじやないか、それからローマ字化にいへといふことは極端ですけれども、少なくとも電信サービスの改善の一歩としては、やはり横書きといふことをまず私は考えるべきじやないか、こういう点については、今度の第二次拡大修正計画ですね、そういう点まで考慮に入れてあるのかどうか知りませんけれども、これは現実問題として、

書きでは非常に不便なんですね。そういう点が複雑になるそうですね。こういう点私は十分お考えになるべきだと思いますし、私は国会の言語政策の会のメンバーという意味で言うのじやありませんが、電信電話として、電電公社として、文字の横書きをいふことについで、これは実施されておるのかどうか、またそういう御意向があるのかどうか。これはやっぱり事務の能率と、電信に関しては作業の能率に非常に関係があると思う。いろいろ点について御研究になつたことがあるのかどうか、一つお伺いしておきたいのです。

きのうちのほんとうの用事のところだけを簡明に書けるようなふうにしたらどうだろかというような角度で、私ども事務担当者としては今研究しております。そのことが実は電報中継機械化の関連において私どもは必要だと聞いていますので、今まで御承知のように、電信はモールス符号によつて一々受けと送つてやつておりますが、そういうふうに非常に中継作業に人手を使つておりました関係上、電報文といふものはできるだけ短い方がよろしいといふのが、電報制度始まつて以来今までのわれわれの伝統的な方針であつたのですが、先ほどおつしやいましたように、電報の中継機械化も今度の第二次五ヵ年計画に盛られておりまして、三十七年度末まで全国は完成する予定になつております。もしこれが完成いたしますると、まず中継作業といふものは、大きい局相互間には機械ばかりでございまして、発信局においてタイプをしさえすれば、それがそのまま着信局にタイプとして現われて出ますので、字数といふものについての考え方を変えてよろしいのが今までの考え方を近代化して、そういう中継機械化ということ、それから電線の利用といふものを近代化して、日常のわかれわれの通信にマッチさせるようにならうとする角度から、今御指摘のような横書きの問題等も中心にして研究しておるわけでござります。ただ、これは現段階では事務局としての研究段階でござりますので、そのことが制度的にどうなふうにしたらいいのか、あるいは料金との関連においてどのように変わるかなど、いろいろなことについては、今後それ

を構想として正式に検討していかたいと、そういう手順で進めております。  
○山田節男君 電信サービスは、さつきも申し上げたように、電電公社としては赤字というよりも非常に消極的な、消極的というか、あまり採算の優秀でない部門ですけれども、これもやはり将来オートメーション化ということと、それから一面においては、一つの電信サービスといふものも、電話と同じように無線中継といふ、無線を使うという、いわゆるラジオ・サービスによるということが、これは相当必要なんじゃないのか。たとえばアメリカのウエスタン・ユニオンなんかを見ましては、やはりオートメーション化ということ同時に、これは無線を利用することによって能率が上がってくる。もとよりアメリカと日本とは地理的の条件は違いますけれども、やはり電信サービスの技術的ないわゆる改善というところになれば、結局オートメーション化と、それから今の無線をもう少し普遍的に使う必要があるのじゃないか、こう思いつのですが、この点をサービスの改善の一つとして、こういう無線と、それからオートメーション化といふことは、相當な程度これは考えてこの中に纏り込まれておるのかどうか。その点一つ抽象的でいいですからお答え願いたい。

回線が取られる、その中の一部を電信回線にかえてもらつてやつておるといふ形で、電信に関する限り、実は回線網のウエートは電話ほど大きくなりませんで、電話における無線回路の発展に伴いまして、その一部を電信においても利用していくといふことでござります。

それから先ほどのオートメーションのことにつきましては、公衆電報の通信作業についてのオートメーションは、先ほど申しまして、電報の中機械化を進めておりまして、第二次五ヵ年計画中に全国全部完了する予定にしておりますので、残るところは、配達その他におけるもとと高度化ということが残っておりますが、通信作業としては大体それで完了するようになります。

○山田節男君 それから今度出されている暫定措置法案の中で、第十三条、國の機関はもろんこれは除外ですが、十二条で規定されている警察法、消防組織法、こういろいろなものによって電話債券を免除されるものの加入電話の数を三十五年度、それから三十五年度から三十七年度までの三ヵ年間、大体総数どのくらい予想されているのか、その数がわかれればちょっと教えていただきたい。

○説明員(大泉周蔵君) 今後の分につきましては、具体的には必ずしもはつきりしないのでございますが、従来からの経験で見当をつけますと、適用除外のものは大体五%前後ではないか。それから引き受けの免除といふ方が三%前後ではないかといふように見通しております。この点につきましては、大体過去におきましては、年に四十億といふもの、これは外資導入を

よつて多少の変動はございますので、この程度にいけばいいのではないかと

あります。

○山田節男君 この点はどうなんですか。どこかに二

く要請して参ったのでございますが、どうも昨年は、あの通り災害がござい

り電話をやはり相当使つてゐるのですが、国鉄はやはりこれはもちろん、公社として電話の今の加入者としての負担金は免除されるわけですね。そろし

ますと、大体國家機関だけで全体の五%ですか、ちょっととその点も……。

○説明員(大泉周蔵君) この十三条関係が大体五%でございまして、この国鉄あたりですと、国鉄の方はこの適用に関しては、國の機関とみなすということになつておりますので、五%とい

います。これは、おそらく郵政大臣の政治力を持ってしても、だんだん減つてくるといふことは、これは一体、どなんですか。閣議あたりで、これは年々問

題になるのですけれども、簡易保険局にいたしましても、貯金局にしても、あれだけの金を持つてゐるのであります。それから一般の公募によりますと、いわゆる財政投融資と申しますのは、運用部資金及び簡保の資金といふものに仰ぎます額は、予算上二十五億円を予定しております。それから一般の公募によります

ものを五十五億円、合わせまして八十億円、それにつたいま先生のおつしやいました外資関係としましては、予算額則の方で二千五百万ドルだけ発行を認められておりますので、これが七十二億円でございますので、合わせまして百五十二億円といふものを、拡充法によ

ります。このお手元にござりますところの資金調達計画、四十一ページのところと数字は違つておりますが、たまたま三十四年度におきまして事業の収入状況が相当の収入上の伸びを見ましたので、今年度におきましては、三十四年度の収入の伸びの一部、五十億円を資産充当をいたすことによつております。従いまして、それは自己資金の方でそれだけ予定よりはふえております。その結果、総額千二百八十五億の予算上の建設財源に対しまずとこ

れであります。そうしますと、それ以外に三百四十億円といふことを書かれてあつたように記憶するのですが、

この点はどうなんですか。どこかに二千万ドルの外資導入ということを書かれてお聞きしますが、今年度の、この説明

にあつたように、政府が運用資金、簡保——簡易保険ですか、これが、二十

ふりになるのですか。政府のいわゆる財政投融資、それから公募債、こういふようなものが含まれてゐると思うのですが、三十五年だけ切り離して考えると、財政投融資その他といふのは、内訳はどういう

ことになりますか。閣議あたりで、これは年々問題になるのですけれども、簡易保険局にいたしましても、貯金局にしても、あれだけの金を持つてゐるのであります。それから一般の公募によりますと、いわゆる財政投融資と申しますのは、運用部資金及び簡保の資金といふものに仰ぎます額は、予算上二十五億円を予定しております。それから一般の公募によります

ものを五十五億円、合わせまして八十億円、それにつたいま先生のおつしやいました外資関係としましては、予算額則の方で二千五百万ドルだけ発行を認められておりますので、これが七十二億円でございますので、合わせまして百五十二億円といふものを、拡充法によ

ります。このお手元にござりますところの資金調達計画、四十一ページのところと数字は違つておりますが、たまたま三十四年度におきまして事業の収入状況が相当の収入上の伸びを見ましたので、今年度におきましては、三十四年度の収入の伸びの一部、五十億円を資産充当をいたすことによつております。従いまして、それは自己資金の方でそれだけ予定よりはふえております。その結果、総額千二百八十五億の予算上の建設財源に対しまずとこ

れであります。この問題につきましては、余裕金の処置の問題から、利子、利回りの問題、また、資金の運用の問題につきましては、私も就

してお聞き受けたことがあります。従いまして、それは自己資金の方でそれだけ予定よりはふえております。その結果、総額千二百八十五億の予算上の建設財源に対しまずとこ

れであります。この問題につきましては、余裕金の処置の問題から、利子、利回りの問題、また、資金の運用の問題につきましては、私も就

りは、これはあなたの責任の解除にならぬと思うのです。

どうなんですか、重きを置かないといふ意味なんですか、伊勢湾台風といふよろんなことで、年々何か口実をつけるのであから、これは、どんな口実でもつくるのですから、正直なところ、こういう電信電話というものは、何か、お前ら勝手にやれという程度の理解しかないのか、この点だけ一つお伺いしたい。

従つて、電話のサービスを改善する  
というのは、今の東京のようなところ  
は、平面的に広がつていくといふこと

は、第二次五ヵ年計画としても、非常にいろいろな不利な条件がふえてくることはよくわかるのですけれども、一面、首都圈を整備することになれば、いきおい立体的に商店街のような、ぱたぱたにやるといふことも次第に実現してきますし、五年、十年という長い目で見ますと、現在よりも、具体的に言えば、丸ノ内風の立体的な町並みになつてくる、そういうことになつてきますと、今ここに電話の施設の改善の団地に対する特別計画、特別対策といふことをお考えになつておりますが、少なくとも昭和四十七年、今後十二年間といら先を見通しておやりになる場合には、単に今、集団的に住宅公団が建てている団地対策というもののじゃなくて、これが東京のような大都市のよんな、都市全体に対する対策としての、将来の電話網の開発ということについては、もう十分私、今から考えておくべきじやないかと思うのですが、この点に対しても電電公社の心がまさえて、一つ伺つておきたいと思う。

で、団地のごとく、急速に住宅電話の需要が増したところであつて、一般的に電話を付設するといふ形で、電話を普及いたしまする現在の団地電話制度といふものは、必要なものと考へて実施いたしておるのでござりますが、将来の姿におきましては、このよくならぬのは、今申されましたような大きな高層建築等の場合におきましては、今のP BX のような形、あるいは P BX の他人使用というよくな形で、現在行なわれているよくな形に移つていくのではないかと思つておりますが、私どもいたしましては、現在の団地の暫定的対策を考えつつ、将来の大きな電話網計画から見て、その態勢に沿らむならないかと思つておりますが、私は当然のことだと思ひます。ではから、少くとも今のよくな将来の見通しが、商店街はたばきにして住宅問題を解決しよう、空間をもつと利用しようといふ態勢ですから、今後の電線の架設、市内に限る限りは、地下埋没のケーブルになる、そういうことになれば、やはりそういうことを頭に骨を立てるといふ計画でなくちや私はいかぬと申さう。

とがありますが、これはもちろん条件あります。これが適用できるものか、できないものか、これは、実はある一ヵ所、相當な集団地区から地域団体加入が、これは適用できないだろうかという、実は私は質問を受けて、もちろん私は、そういうことは知らないから答弁しなかつたのですが、これはどうでしよう。今の地域団体加入ですね、これは団地に適用できないものであります。

○説明員(大泉周蔵君) 地域団体加入制度を創設します際に、これを加入区域内にも適用できないものかといふ意見はあったのでございますが、それは非常に困るということで、当時団地電話制度が見られなかつた次第でござります。

それはなぜかと申しますと、地域団体加入と申しますのは、加入区域外であつて、一般の電話では普及が困難な地域におきまして、特にその地域内の密接な関係を持つてゐるような範囲の方々で交換をやつていただき、それ以後複数をつないでいく考え方でござります。また従いまして、そのような地域でございますので、その線路その他の特性につきましても、ある程度の緩和条件も設けておるような次第でござります。

従いまして、これはあくまで加入区域外におきます特殊の電話普及のための制度という考え方でござりますが、これが加入区域内になりますと、これは、一般的の電話で普及すべき地域と考

話網において、むしろ禍根になるということから、好ましくないということを考えたのでございまして、広い地域にわたります地域団体加入といふものは、むしろ加入区域内におきましては、加入区域内に、さらにまた一種の加入区域を作つてしまふやうな形になりました好ましくないと思う次第でございます。

従いまして、そのような問題につきましては、むしろ新たな交換事務開始を行なうか、あるいは従局開始を行なうかというような考え方で進むべきではないか、こう考えるわけでございますが、ただ、住宅電話といふものは通話量が割合に少ないということの関係から、従来のよな交換方式を、そのまま適用していくかどうかということは、さらに研究の余地がござりますので、さらに研究を進めておるわけでございますが、将来私たちが長期にわたっての計画を立てまして、昭和四十七年度には九五%は自動化すべきであるという考え方方に進んでおります場合に、加入区域内に手動方式で、広い、今の地域団体加入みいたいものを導入することは好ましくないのではないかと考えておるのでございまして、団地限ついたしておるよな次第でござります。

---

Digitized by srujanika@gmail.com

○久保等君 郵政大臣に、さつきの山田委員の質問に関連してお尋ねしたいと思うのですが、簡保の資金の運用の利回りは、平均するとどのくらいになつておるのでですか。もし即答できなければ、また午後からの質疑の際に、お調べ願つてお答えになつてけつこうですが。

待ち下されば、ここにできておりませ  
から……。

厘一毛で、それから民保が九分六毛。それから資金運用部が六分三厘三毛。それで簡保の利回りと申しましても、余裕金などの場合には、年四分五厘になつておるわけであります。が、郵政省が直接運用いたしますれば、それが六分四厘になるはずでござります。そういうわけでありますのに、他の電力債とか長銀とか、興銀不動産債などが六分六厘ないし七分に回つておりますので、この点、大へん簡保の利回りが低くなつておる次第でございます。

○委員長(柴田栄君) それでは、午前中は、この程度ことなりと、二章、ま

○委員長(柴田栄君)　ただいまより再開いたします。

午後五時十三分開会

午後零時三十八分休憩

これにて休憩いたします。

○久保等君 時間が、本日非常になくなりまして、あまり質疑をいたすことできないと思うのですが、ます最初に私、今度の暫定措置法案を国会に提出せられた特に電電公社の立場から、この法案に対する基本的な考え方をお伺いしたいと思うのです。

て、その結果はもちらん採決の結果に待つより方法がありませんし、特にわれわれの立場から申し上げれば、残念ながらこの法案に対する賛成できないのですが、しかしいずれにいたしましても、審議の促進をすることについては、いさざかもやぶさかであります。されば一日でも早く結論を見出していくべきじゃないかという考え方で終始参つておるのであるのですが、どうもこの法案に対する電電公社当局の態度にいたしましても、何かそこに、ほんとうにこの法案の一日も早い成立を望んでおるのかどうか、疑問に思われるような言動が実は私どもの耳に入るわけです。私は、何も古い三月四日当時の話を持ち出して、とやかく申し上げようとは思つておらないのですが、ごく最近においても、特に副総裁等の言動の中にも、そういう点が私はちらちら現われているようなことを耳にするわけです。またとたどらむ、私は遺憾だと思います。いろいろ各局長、非常に御熱心に何とか早くということでお話を私は聞いているのですが、そういふまた合間々には、何かとにかく、もう衆議院を通つた法案は、当然参議院において成立するのだといふような話を聞かされると、国会で、一休こういう重要法案を扱うことについて、あまりにもその言動において、無責任じやないかという実は気がいたすわけなんです。

いつたようなことを言つたとは思ひません。しかしやはり、こういう報道があつたとされております以上、誤解を招くよろしくな言動があつたことだけは事実であることは思ひます。しかも総裁を当然補佐役として参るべき副總裁自体が、これまでどうぞ最近においても、そりやつたことを言われているというようなことを聞きますと、われわれとしてもこういふ要法案のみならず、今後、拡充計画などほんとうに一日でも遅滞なく円滑に遂行していくとする立場からするとなどは、はなはだ不謹慎きわまる言動だよろしく私は思うのです。そういう点について、総裁の私は率直なお気持を一つ存じます。

けは、私申し上げておきます。  
なお最近何か御指摘になりました公  
社の役員、あるいは職員で、何か不謹  
慎な言動があつたと、いう御指摘であります  
が、これは私は、どういふ話が  
あつたのか、実は今初めて耳にいたし  
たことございまして、これに対し  
て、ちょっと何を申し上げていいか、  
申し上げようがないのであります  
が、事実、もしこういう事実があつたとい  
うことでありますれば、なお取り調べ  
をお答え申し上げます。

○久保等君　まあ私、特に先ほど副総  
裁の話を出したのですが、これは、こ  
ういう席上で申し上げることは私は差  
し控えたいと思います。

しかし、これは決して私の邪推とか  
そういうことは、私は申し上げようと  
思ひません。ただ問題は、そういう  
ものの基本的な考え方なり態度という  
ものが、私は非常に不謹慎だと思うの  
ですが、と同時に、法案を国会に出し  
ておる政府機関の責任者の立場として  
は、まことに、私はどうも不可解に考  
えるわけです。ただ私は、そういう問  
題を取り上げて批判をし、非難をする  
という意味ではなくて、今後の公社そ  
のものの運営について、私は、そ  
ういう態度では円滑な運営はやはりでき  
ないのでないか。従つてその点につ  
いては、自分御本人でそれこそ胸に手  
を当てていただけば、私はよくわかる  
ことだと思うのですが、ただ抽象的で  
はない、ますが、そういう点を申し上

まかく、だれそれに、どういうことを言つたといつたような話になりますと、これは、そういうことまで私は申し上げて、とやかく波瀾を起こそうと私はいろいろと至るところで破綻を来たす。これは精神的にチーム・ワークあるいはみなで協力し合っていくといふことについても、問題を起こす危険性が多分にあると思うのです。まあ、その点については、私はこの機会にその点指摘して、ぜひ一つ、そういうことの今後ないようにお考えをいただきたい。この点を一つ申し上げておきます。

時間が本日ございませんので、特に遠くの方からおいで願っております。それでは通研の所長さんの方に關係した問題だけお尋ねをしたいと思います。

もちろん通研の問題につきましても、関連する問題で、基本的な問題からお尋ねするのが順序ですが、その点順序が、若干比較的具体的な問題をいきなり抽出して御質問申し上げるのでは、いささかどうかと思いますが、お尋ねをしてみたいと思います。特に今一度の長期計画の中で、技術革新といつたようなことを大きく取り上げておられるわけですし、これは私特に電電公社の場合には、技術という問題が非常に重要視せられる事業でありますだけに、その点について、今後大いに重点

施設を実施していくだくことに賛成でありますし、けつこうだと思うのですが、問題は、一体通研の、通信研究所というものが、どういう形で、事業の中にはんとうに効率的に生かされて参つておるか、そういうことについても、この際明確にしておきたいと思うのです。

そこで多勢の職員が、いろいろ不斷の研究をやつておられると思うのですが、現在職員、特に技術者は、何人ぐらいいよいよになるでしょうか。

○説明員(米沢滋君) ただいまの御質問にお答えいたします。

電気通信研究所は、約千三百人ぐらいいの人方がおります。その中で、技術者は約半分であります、約六百五十人ぐらいでございます。

○久保等君 この技術者の方々について、特にお尋ねしたいと思うのですが、勤続年数が、一体どの程度になられるか、あるいは給与がどの程度の状況になつておるかここで即答願えなければ、また後ほどでもけつこうですが、一つお知らせ願いたいと思うのです。

それから、研究所で研究せられた研究成果といふものは、どういう形でまとめられ、どういう形で発表せられておるのか、この点について、お答え願えますか。

○説明員(米沢滋君) 今の最初の御質問であります、が、給与のベースその他につきまして、あるいは平均の年令等は、今数字を持っておりませんので、はつきりしたことは申し上げられませんが、大体申し上げますと、やはり昭和二十年以降に採用した人が比較的多く

いのであります。二十一年前の人には、割合に少ない状態であります。  
それから研究成果を、どんなふうに事業の中に取り入れてあるかというお尋ねにつきましては、電気通信研究所がござましたのは、今から約十年くらい前であります。作りました趣旨は、いわゆる実用化研究を主体にいたしまして、研究所で生まれた成果を、積極的に事業の中に取り入れていくということでお出発いたしました。  
たとえば過去におきまして、四号電話機であるとか、あるいはマイクロ・ワームープであるとか、あるいはその他のいろいろケーブル関係であるとか、そういう点が、実際事業の中に生かされてきております。現在におきましても、いわゆる実用化研究項目につきましては、本社の各部局と十分連絡をとりまして、そうして幹部会議その他の手続も経ておりまして、たとえば交換を初めといいまして無線伝送、それから線路、各方面にわたりまして問題を選んで進めておる次第であります。  
なお御質問によりましては、詳しく述べしてもよろしくうございます  
が、大体そんなふうにしております。  
○久保等君 きのうも話が出たのですが、通研で、いろいろ研究をせられて、これが具体的なパテントなんかにも、はつきり一つの研究成果が現われておると思うのですが、通研で研究をせられたパテントの件数なんかおわかりになりますか。大よその概数でもけつこうですが、いつからいつまでの間でいいから。

思つております。それで特許につきましては、外部の方から、この実施の許諾の依頼がござりますと、それを検討いたしまして、大体特許の実施につきましては、公開するようにしております。そうしてものによりまして、一%あるいは三%というあれをきめまして、そろしてその料率を課してやつております。

○久保等君 パテント二百件程度といふお話をですが、そんなものでしようか。何か一度、最近も新聞で見たことですが、非常に優秀なエンジニアが、何か電子計算機みたようなものを発明せられた。その方だけでも、何か百幾つか発明、考案をせられたとかいうようなことも、ちょっと見たのですが、パテント、通研自体で二百件程度のものです。

○説明員(米沢滋君) ただいま二百件と申しましたのは、実際実施されておるのが約二百件という意味でありますて、登録されておるのは、もつと多くて、はつきりした数字を覚えておりませんが、千件以上も出ておると思います。現在登録をされておりますのが、約千六百件ございます。

それから、ただいま一人で百件持つておるというお話をありましたが、そういう人は、そなたさんはおりませんが、中には百件くらい持っている人もございます。

それからもう一つ、特許の有効期限が十五年で切れますので、過去において、十五年前に特許をとったのが、自然にまたそれが切れていくというふうな形になつておるものもありまして、大

○久保等君 エンジニアの方々は、特に終戦後入った方が非常に多いという話なんですが、こういう方々で退職せられる方々は、どの程度おるのでしょうか。

○説明員(米沢滋君) 終戦後に入った人で退職する人は、人数としては、そろ多くないと思っております。もちろん昭和二十年前で、やめる人の方が多かったのですが、大体一年間の概数を申し上げますと、退職した人が、老齢退休の人は別として、いわゆる会社に行くなり学校に行くといふうな、そういう人が年間十人から十五人くらいの間じゃないかと思います。

○久保等君 おそらく、十人、十五人という数は、必ずしも多いとは言えないとだらうし、別に特別どうこう申し上げるほどの数じゃないかもしませんが、ただ問題は、いわゆる優秀なエンジニアの方々がやめていかれるという傾向はございませんか。

○説明員(米沢滋君) 今の御質問でございますが、年とった人で、優秀な人でやめるということは、これはありますし、それからまた研究所所いたしまして、研究はある程度仕上げて、むしろ本人の希望等もありまして、製造方面に向かつた方がいいとか、あるいは大学等の教授とか助教授になつた方がいいと、そういう人を、外部にお世話をすると、いうことを主体に置いておりまして、研究所としては、どうしてもこの人は置かなければならぬといふうに考えた場合には、何といいますか、本人が、ほかに行くことを希望されても、いいたくよろにして、今までおる次第でございます。

○久保等君 それから具体的な、いろいろ製品等を作る過程で、これは、メーカーあたりと一体になって試作等を行なう場合があると思いますが、メトカーの工場あたりへ出かけていて、ほとんど當時といいますか、そういった仕事を携つておるという場合が相当あり得るのじやないかと思いますが、メーカーでの製作過程における通研のエンジニアの何といいますか、関係といいますか、そういうたった点について、少し御説明願いたいと思うのですが。

そういう場合に、たとえば最近のオペレーション・リサーチングの関係の実験計画法等を適用いたしまして、その指導に当たったのであります。その実験計画法は、やはりこれは私の通研の自画自賛になつておかしいと思われるかもしませんが、そういう意味でなくして、実際に、実験計画法につきましては非常な専門家を持つております。そういう人が、いろいろ技術的な指導をする。それからまた、電話機等につきましては、通研の中に、非常に基礎的なデータを持っておりまして、ちょうど基礎研究といふものが十分でありますから、それらの基礎研究の結果をまとめ上げまして、実際のものを組み上げていくというふうなことをいたしております。

○久保等君 ただいまお伺いした程度ですと、よほど特殊な、高度な技術を必要とする場合の、何といいますか、機器の試作等について、研究所員が出張して出かけるというふうですが、そうしますと、だれか常時何人かは出かけておるといったほど、メーカーあたりに出かけて行つての研究、試作指導といいますか、製作指導に当たるようなことはあまりないということになりますか。

○説明員(米沢滋君) メーカーに行つておりますうち絶対数といふものは、割合少ないと思うのであります。

ただいまお話しいたしましたワイヤー・スプリング・リレーとか、あるいは電話機のほかに、ごく一つの例といたしましてタンタル・コンデンサーというものを通研で研究いたしまし

類のものになりますが、メーカーの方から依頼がありまして、たしか十社近くに、その製法を教えてあげたという例がございます。パーセンテージでいたしまして、メーカーに通研の技術者が行っておるという、その数は非常に少ないのじやないかと思います。

○久保等君 年間にして、延べ何人くらいになりますか、見当つきませんか。

○説明員(米沢滋君) 人数といだしましては、非常に少ないと思うのであります。さつきのワイヤー・スプリング・リレーにいたしましても、せいぜい二人か、三人くらいメーカーに行くということをございますし、それからタンタル・コンデンサーみたいなものにつきましては、むしろメーカーが、通研に手続をとつて習いにきたというような例がございます。それからあと部品とかいろいろござりますが、私が正確な数字を調べておりませんが、そう大した数字じやないかと思います。

○久保等君 先ほど、私申し上げましたように、技術的な電信電話事業とう立場からしますと、技術の水準を引き上げて参る、技術研究という問題は非常に重要なことと思うんですが、特に電公社で、従来からかつて問題になつております工作工場の問題——工作工場という従来の考え方だけからすると、もちろんいろいろ私、問題があると思ひます。従つて、工作工場の整理統合といったような問題も、非常に大きな問題になつて、数年間この問題がなかなか解決しないままに推移しておつたようですが、先年工作工場のあり方の問題について、一応の案を得て、ほつぼ

つ全国的に新しい統合せられた工作工場ということで、今実施に移されつつあると思うんですが、工作工場と通研というと、これは非常に従来からの運営の仕方からすると、懸隔がありますし、性格は、もちろん違うんですが、しかし私、工作工場を百年一日のことく、従来町工場程度のもので放置しておったことについて、いろいろ意見を持つておるんですが、そのことは別にして、いずれにしても、工作工場そのものも、新しい技術といつたよしなものについて、当然私は、テンポがのろいにいたしましても、やはりそういう問題も考えて参らなければならぬ問題が、工作工場の場合にあるんじやないか。

そこで、通信研究所のやつておられる仕事の物によつては、工作工場でむしろ、何といいますか、協力関係を作つて、工作工場そのものも、時代の新しい技術をやはり取り入れてゆくような工作工場の運営の仕方ができないものだらうかといふ感じが従来からいたしておるんです。現状のままで、もちろん直ちに、これをどうすることも不可能ですが、しかし先ほど申し上げたように、電気通信事業の高度な技術を保存しながら、しかもそれを時代の趨勢に適応する形で、水準を引き上げて参るといふよくなことについて、は、何か工作工場の問題について、固定的な考え方で参りますすると、だんだん時代の流れから置き去られていくといふようなことで、これの処理に非常に困つてくる。むしろ工作工場みたいなものは、廃止してしまつた方がいいではないかという意見さえ、中には吐かれの方があつてありましたし、おそらく

今日も、人によつてはあるのじやないかと思つたのですが、私は、しかし運用の面で、その点は解決できる方法があるのじやないか。それは通信研究所あたりとの関係において考えていくべき問題があるのであるのじやないかというふうに考えておるのであるが、これは通研の問題といふよりも、公社全体の技術問題としての問題でござりまするから、どなたでもけつこうですが、そういうことについて、お考えになつておられるのかどうか、おられないとしても、そういう点について、検討せられたことがあるのかどうか承りたいと思うのです。

し、また取り上げ方によって、希望も持ててゐるは、非常に不安になる可能性も多分にあると思うのですが、従来、とかく工場といふと修繕場、昔、修繕場と言つておりますが、少なくとも私は、やはりある一つの限界程度のものは、公社で採算の問題は、第二の問題としても、公社の中でも、やはり修繕を行なっていくのだから、それが単に木工あるいはかじ工を中心になつたような工作場といふとじやなくて、相当な技術的なやはり製品等についても、修理を加えていくのが、まあ新しい体制を置いて、今日やつてこようといふことに一応方針はついていくべきだと私は実は思うのですが、まあ新しい体制を置いて、今日いままで、具体的に、いろいろ計画も持つておられるようではあります、丁作場の問題については、やはり技術革新という観点からも、十分に一つ、将来希望の持てるような形で運営していくべきじゃないかといふように考えるわけなんですが、先ほどお尋ねしました通研の問題ですが、これなんかの問題についても、これは、もう少し私は歩を進めて、この相対的な関係の中では、お考えを頗る余地があるのじやないかという気がするわけなんです。どちらかといふと施設も老朽、人も老朽、従つて、どうも民間との修理効率等を比較をすれば、問題にならぬといふようなことで、工作場に対する基判断が、従来なされておつたと思うのです。しかしこれはやはり、私は運営の仕方にむしろ問題があるのであって、

放置しておけば、施設も悪くなるし、能率も下がるし、人間も百年一日のことを、同じようなことをやらしておけば、新しい技術は、もちろんわかるはずはありませんしするから、従つて新しい製品等について、工作工場で修繕やらせるることは無理だといふようなことになつて参ると思います。それは要するに、工作工場に対する従来からの認識といいますか、工作工場そのものに対するしつかりした考え方がなかつたところに、今日、一つの工作工場に対する批判というものが生まれてき従つて希望が、だんだん何か未練りになつていくような傾向になつてきまつたと思うのです。

従つて、私ぜひ工作工場の問題は、従来から頭の痛い問題の一つでありますただけに、今後の問題については、ぜひ一つ積極性をむしろこの工作工場運営の中を持たして参るといふ立場をとらお考えを願いたい。もちろんこといつたことは、何も、本日申し上げることは初耳でもございませんでしよう。よく言われておる問題でもあるましょけれども、さらに一つ、その点今度の十三ヵ年計画といったようなことで、公社そのものが非常に躍進的な事業の拡充をはかつていくことに段階でござりまするだけに、近代的の工作工場、というもののが経営についてお考えを願いたいと思うのですが、なん desn ようか。

生のおっしゃる御方針の方に持つていておるかという点につきましては、私も関心を持つておりますて、学園に職員を訓練のために集めますときも、一人一人に聞いております。それから出張に行つたときも、職員に一人々々聞いておりますが、最近は、いろいろ序舎も新しくなつていくなどといって、非常に明るい希望を持つておるというふうに言つてくれますし、私も、いろいろ話してみましても受ける感じといふものも、今までと非常に違つて参つたという感じも受けますので、この気分は、もうちょっと、さらにそういうふうに進めていきたいというふうに思つております。

それから、いろいろ人事の交流の問題、お話をございましたのですけれども、このたび工作工場の所管を資材ラインより保全ラインへの移管の問題も、その辺の含みを持つた施策でござりますので、その点につきましては、先生の御注文、十分尊重さしていただきまして施策をしていきたいというふうに考えております。

○久保篤君 今最後に言われた点、私も同感です。特に再訓練あるいは人事交流、こういったことも、あわせて考えていかなければ、入つたときからやめるときまで工作工場だということでは、技術屋としては、私はこれはやはり廃人同様にやめるところにはなつてしまふ危険性が多分にあると思う。やはり技術をもつて非常に重要な実は施策とする電通事業の場合の工作工場といふものは、やはり私は、電電公社の工作工場らしいものに育て上げていくと

は、やはりそこに働く従業員の技術問題あるいは実質的な、いろいろ他の面で目に見えない待遇問題にも関連性があると思うのですが、従来、いわば資材局に所属して資材局の品物を多少はこりを払つて、気のきいた形でなおすと、程度の考え方でいるんじゃないのかと、誤解を招く点もないでないと思ふのですが、資材局に、そもそも配属することについても、当時いろいろ問題があつたんですが、いずれにいたしましても、やっぱり技術を中心とした工作場という考え方で、どちらかといふと、日の当たらない職場でもあるんですから、できるだけやはり日の当たる形で、個人々々の従業員の問題についても御配慮を願いたい、この点は、この機会に特にお願いを申し上げておきたいと思うのです。

研究所、ここでの運営については、これまに陥ることのないよう、やはり運用していくにあたっては、十分な必要があるんじゃないかな。先ほど退職者のお話を聞いたのも、実はその職員の動向等が、どういう状態になつていて、やはり運用する上では、なかなか言えない問題だけれども、やはり従業員に対する特別なやり取り等の他の問題についても、考えていかなければならぬ問題があるでしょう。もちろんこれは通信研究所だけのエンジニアとということじゃなくて、技術者という問題題についても申しますならば、公社全体の問題であると思うんですが、一つの具体的な例として、やはり通信研究所なんかない場合において、そういうことが言えるわけありますし、その点から、特にこの機会にお願いを申し上げておきたいと思うんです。

やっています。電気の技術者以外に、物理であるとか、化学であるとか、あるいは金属そのほか数学とか、いろいろな分野の人がある総合研究所でありますので、ただいまの御趣旨に沿うように努力いたしまして、十分成果をあげていきたいというように考えます。

○鈴木強君 今の久保委員の質問に関して、資料を一つ作っていただきたいと思うのですが、それは昨日、米沢さんお見えになつておらなかつたものですから……。一つの研究をされて、そして、これはたとえば、たとえばの話ですが、IBMならIBM、電子計算機なら電子計算機を研究する。これに要した費用、研究のために使つた費用、それが幾らになるか。これは大きなやつだけでいいです。幾つか例をあげていただいて、それから今度は、それをメーカーに公開をして品物を作つてもらうことになると思うのです。その際に、パテントの使用料にかかるような形で、何か三%くらいの、年間通じて発注量に対し、パテント料といふか、そういうふうなことでとつているそうですが、それがどのくらいの額になつておりますか。そいつを一つ、資料として出していただきたいと思います。

○説明員(米沢滋君) ただいまの資料は、全部についてはできませんけれども、数個の額の大きいようなものを選んで提出いたします。

○委員長(柴田栄君) それでは、本日はこの程度にいたしたいと存じます。これにて散会いたします。

午後五時五十五分散会